

COMO DICE EL REFRÁN

## “El mozo por no saber, el viejo por no poder; dejan las cosas perder”



Cuando escuchamos hablar del retiro lo vemos con los ojos de la edad que vivimos. El refrán que hoy utilizo nos hace ver que los jóvenes tienen falta de conocimientos por no haber vivido la experiencia, y el de mayor edad, en lo que al retiro se refiere, ya es poco lo que puede hacer para modificar lo que construyó.

La mayoría de las preguntas que me hacen de cómo **lograr un retiro digno** vienen de personas de **más de 50 años**. Si pensamos que podemos retirarnos después de los sesenta vemos que es menos el tiempo que tendremos para influenciar el resultado final de la construcción, la que desde temprano debemos hacer.

La evolución del humano ha hecho que tengamos que **pensar diferente**, pero en la gran mayoría de los casos seguimos viendo el pasado o el presente para vislumbrar nuestro futuro. O peor, seguimos actuando como en el pasado y ni siquiera hacemos algo para edificar el porvenir en que viviremos.

Hace 100 años las personas tenían una **expectativa de vida de menos de 40 años**. Pensar en el retiro no era necesario y para una gran mayoría ni siquiera factible. Hace dos generaciones dicho número había subido a más de 60 años. Comenzaron las personas a vivir después de dejar de producir y los mayores ya no tenían tiempo para cambiar lo hecho. Por suerte tuvieron muchos hijos que se hicieron cargo de su retiro.

¿**Seguiremos pensando como lo hacían nuestros abuelos?** Cuando jóvenes no tenían la necesidad de pensar en el retiro, todo les llegó de sorpresa. Sus abuelos no se retiraron. Nosotros tenemos una expectativa de vida que pasa los 80 años. De jóvenes debemos erigir ese edificio que se llama retiro. Pasaremos más de 20 años viviendo sin ingresos activos. No esperemos la sorpresa, ya sabemos que solo nosotros podemos construir ese lugar en que queremos vivir.

Feliz nuevo año

**DIEGO A. SOSA**

Consultor, conferencista y escritor